

**COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

Paris-Saclay, le 20 décembre 2023

**Albarelle, un musée dédié à l'histoire des collections  
de la Faculté de Pharmacie de l'Université Paris-Saclay**

**La Faculté de Pharmacie de l'Université Paris-Saclay a inauguré lundi 18 décembre 2023, l'installation du musée Albarelle dans ses locaux du bâtiment Henri Moissan. Ce musée ouvert au public sur réservation tous les vendredis matins est une pépite en la matière, un véritable cabinet de curiosité à visiter absolument.**

Le musée Albarelle est le musée d'histoire du médicament, de la pharmacie et de la santé. Il a été créé par l'association Albarelle en 1992, à l'occasion du 20<sup>e</sup> anniversaire de la Faculté de Pharmacie de l'Université Paris-Saclay.

Son nom provient d'un pot de pharmacie à la forme caractéristique étranglée, qui était la forme la plus répandue des pots de pharmacie, utilisés notamment par les apothicaires pour conserver les drogues solides ou plantes médicinales.

Le musée Albarelle a pour vocation de conserver le patrimoine pharmaceutique, de retracer l'histoire de la Pharmacie de ses débuts jusqu'à nos jours et de faire découvrir l'évolution des pratiques médicales à travers les siècles. Aujourd'hui, il a l'objectif supplémentaire de fédérer les disciplines de la pharmacie et de la chimie présentes dans le bâtiment Henri Moissan au sein du campus de l'Université Paris-Saclay.

Ce musée se veut également un pôle permanent d'attraction culturelle en présentant une exposition chaque année comme « L'Apothicaire », « La Comtesse de Ségur : Soins et Santé », « Conjurer le mal » et bien d'autres.

Constituées au fil des années, grâce à divers dons et achats, les collections historiques du musée Albarelle regroupent des livres anciens de matières premières et de remèdes (pharmacopées, herbiers...), des objets et documents publicitaires ainsi que des objets caractéristiques de la profession pharmaceutique, qu'elle soit hospitalière (pots et flacons anciens des apothicaireries), officinale (mortiers, piluliers, balances, etc.) ou industrielle (premières machines industrielles).

Les boiseries et éléments de mobilier d'une ancienne pharmacie, datés de la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, ont été également réinstallés au sein du musée.

Le musée Albarelle offre un parcours didactique, divisé en cinq zones, qui permet de mieux visualiser les grandes périodes de l'évolution de la profession pharmaceutique. Il dispose également d'une fresque chronologique retraçant l'histoire de la pharmacie en 50 dates clés.

**Pour découvrir "Les Secrets du Musée Albarelle",** les services communication et audiovisuel de la Faculté de Pharmacie de l'Université Paris-Saclay ont lancé la série vidéo "Les Secrets du Musée Albarelle". En collaboration avec le Pr Eric Fouassier, cette série vous permet de découvrir l'histoire et les anecdotes des objets et des ouvrages du Musée Albarelle. Au programme des premiers épisodes de cette série, retrouvez quatre objets : l'Herbier de 1749 - Transformation de l'apothicaire en pharmacien au XVIII<sup>e</sup> siècle, l'Oeuf de Berthelot - Synthétisation de l'acétylène par Marcelin

Berthelot, pharmacien et chimiste, la Boule de Monstre - Vitrine de l'officine au XIXe siècle et début du marketing pharmaceutique et un Tableau d'Henri Fontaine - Rôle du pharmacien d'officine au XIXe siècle.

**A découvrir sur la chaine [YouTube de l'Université](#)**

### VISITER LE MUSEE ALBARELLE

- Accès libre le vendredi de 10h00 à 12h00.
- Visite guidée (10 personnes) sur rendez-vous.

Contact : [eric.fouassier@universite-paris-saclay.fr](mailto:eric.fouassier@universite-paris-saclay.fr)

Bâtiment HM2 - Mezzanine  
17 avenue des sciences  
91 400 ORSAY

Contact : [communication.pharmacie@universite-paris-saclay.fr](mailto:communication.pharmacie@universite-paris-saclay.fr)

\*\*\*\*\*

### À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ PARIS-SACLAY

Née de la volonté conjuguée d'universités, de grandes écoles et d'organismes de recherche, l'Université Paris-Saclay compte parmi les grandes universités européennes et mondiales, couvrant les secteurs des Sciences et Ingénierie, des Sciences de la Vie et Santé, et des Sciences Humaines et Sociales. Sa politique scientifique associe étroitement recherche et innovation, et s'exprime à la fois en sciences fondamentales et en sciences appliquées pour répondre aux grands enjeux sociétaux. Du premier cycle au doctorat, en passant par des programmes de grandes écoles, l'Université Paris-Saclay déploie une offre de formation sur un large spectre de disciplines, au service de la réussite étudiante et de l'insertion professionnelle. Elle prépare les étudiants à une société en pleine mutation, où l'esprit critique, l'agilité et la capacité à renouveler ses compétences sont clés. L'Université Paris-Saclay propose également un riche programme de formations tout au long de la vie. Située au sud de Paris sur un vaste territoire, l'Université Paris-Saclay bénéficie d'une position géographique favorisant à la fois sa visibilité internationale et des liens étroits avec ses partenaires socio-économiques - grands groupes industriels, PME, start-up, collectivités territoriales, associations...

[www.universite-paris-saclay.fr](http://www.universite-paris-saclay.fr)



### Contacts Presse :

Gaëlle Degrez  
06 21 25 77 45  
[gaelle.degrez@universite-paris-saclay.fr](mailto:gaelle.degrez@universite-paris-saclay.fr)

Stéphanie Lorette  
06 10 59 85 47  
[stephanie@influence-factory.fr](mailto:stephanie@influence-factory.fr)